

# MINERÍA Y SOJA: LAS AMENAZAS AL DESARROLLO ESTRUCTURAL Y SUSTENTABLE EN ARGENTINA

Autor/es: **Francisco WEST (Estudiante UNM) y Samantha BARBOLLA NOVILLO (Estudiante UNM)**

e-mail: [westfrancisco@hotmail.com](mailto:westfrancisco@hotmail.com)

## Resúmen:

### Introducción

Siguiendo con el pensamiento del estructuralismo latinoamericano, un país debe producir productos manufacturados, es decir, generar valor agregado a las materias primas, si está en búsqueda de desarrollo. El mayor problema de los países latinoamericanos siempre ha sido su estructura productiva desequilibrada, como dijo Marcelo Diamand<sup>27</sup>, con un sector primario fuerte y una industria débil, poniendo trabas al desarrollo en múltiples ocasiones a lo largo de la historia contemporánea. Raúl Prebisch en su teoría de la *"tendencia al deterioro de los términos de intercambio"* explica otras desventajas de especializarse en productos primarios.

Lo antes mencionado se debe a diversas causas, quizás la más importante, proviene del hecho de que países que son potencias mundiales con industrias manufactureras fuertes pueden hacer frente a grandes déficits de productos primarios como es el caso de China, Estados Unidos y países de la UE. Mientras que, por el otro lado, países con grandes reservas de recursos naturales con capacidades enormes de producción de materias primas se ven con dificultades a la hora de hacer frente a sus déficits en productos manufacturados, en otras palabras, las exportaciones de los productos primarios no logran cubrir los faltantes que se deben importar.

Más allá de esto, los productos primarios cumplen un papel fundamental para el desarrollo de los países latinoamericanos, más precisamente Argentina, pero este desarrollo viene acompañado de contaminación del medio ambiente, políticas económicas erradas, poca regulación, reglamentación y desaprovechamiento de recursos naturales entre sus problemas más relevantes.

Muchas veces se discute entre medio ambiente vs desarrollo con miradas muy extremistas y alejadas de la posibilidad de un desarrollo viable. Esta dicotomía no deja ver que hay otros caminos que pueden garantizar el desarrollo en armonía con el medio ambiente en la actualidad y para futuras generaciones, aprovechando eficientemente los recursos naturales.

Por otro lado, el gran grado de extranjerización y concentración de las actividades extractivas hace que el nivel de fuga de divisas vaya en aumento y atente contra la viabilidad del desarrollo a largo plazo, es decir que, las inversiones extranjeras en estos sectores llegan como un alivio temporal para generar mayores déficits en el futuro.<sup>28</sup>

Entonces valdría preguntarse, ¿cuán provechosas son las actividades extractivas para el desarrollo económico del país? ¿es conveniente seguir desarrollándonos en estas actividades?

### La importancia de los productos primarios para la balanza comercial argentina y la restricción externa

Los productos primarios y las manufacturas de origen agropecuario (MOA) ocupan un papel fundamental en la entrada de divisas al país, ocupando un porcentaje mucho mayor al de las manufacturas de origen industrial (MOI) dentro de las exportaciones. Las MOI a su vez son deficitarias ya que importan mucho más de lo que exportan, el sector primario es el que sostiene a la industria.

<sup>27</sup> Fuente: Ariel Dvoskin y German Feldman, "ESTRUCTURA PRODUCTIVA DESEQUILBRADA: UN ANÁLISIS DE LAS CONTRIBUCIONES DE MARCELO DIAMAND A LA TEORÍA ECONÓMICA".

<sup>28</sup> Fuente: Medici, Panigo, Garriz y Gallo, "Una primera aproximación al análisis sobre la importancia de la renta agropecuaria en la dinámica de la Formación de Activos Externos de Argentina (2002-2012)", AEDA.